



## NPO PTPL “ともいき” 便り No. 188

令和2年（2020年）2月19日発行

### ■ 雨水（うすい） 令和2年2月19日から3月4日までの節気

あっという間に、もう2月も中旬です。気象庁が昨年9月25日に発表した「冬の天候の見通し」によると、「寒気の南下が弱いため全国的に平年並みか高い」とされています。見通し通り、2月とは思えない暖かい日もありました。この調子でいくと、今年の夏の暑さはどうなるのでしょうか。気になります。

さて二十四節気では19日より「雨水」の節気に入りました。雪やあられが雨に変わり、氷や霜が融けはじめ、農耕の準備にはいる頃でもあります。花屋さんの店先が、とても明るく華やいています。桃の花、赤、黄、ピンクのチューリップの花束、白、黄色、紫、ピンクのスイトピーがとてもかわいらしいです。スイトピーの花言葉は「別れ」。花が蝶々が飛び立つ姿に似ているからだそうです。3月に入ると花束を贈る機会も増えますね。

2月23日（日）は今上天皇のお誕生日です。戦前は「天皇誕生日」は「天長節」といって祝祭日の中の四大節の一つでした。明治天皇の誕生日は9月22日（旧暦）でしたが、新暦の採用で1873年以降は11月3日に変更になりました。大正天皇の誕生日は8月31日、昭和天皇の誕生日は4月29日でした。4月29日は現在「昭和の日」となり、国民の祝日となっています。

また、2月23日は「富士山の日」でもあります。2(ふ)2(じ)3(さん)のゴロあわせ。2001年に山梨県富士河口湖町で条例化されました。富士河口湖町では「富士山の日、記念花火大会」として、毎年2月23日の夜8時から20分間、花火を打ち上げています。2020年も1月18日から2月23日までの間の土・日曜日、打ち上げます。冬花火、いいですね。我が家の最寄りの駅のホームから天気の良い日は富士山が見えます。今日も真っ白な富士山を見ることができました。けれども見ているのは、たいてい私だけ。皆さん、スマホとにらめっこしています。NPO PLANT A TREE PRANT LOVE 「おらが富士」のサイトもぜひご覧ください

さい。 <http://www.plantatree.gr.jp/oragafuji/>

2月29日(土)は閏日です。4年に一度のこの日、イギリスでは女性から男性へのプロポーズが伝統的に公認されているそうです。面白いですね。夫のお父さんが亡くなったのは44年前の2月29日。今年で11回目の命日となります。閏日に生まれた人は届けはどうするのでしょうか。28日か3月1日か、どちらかを選ぶのでしょうか。2月29日生まれの方がいらっしゃいましたら、教えてください。(事務局にご連絡お願いします)

3月3日はひな祭り。桃の節句とも言われています。皆さんのお宅ではお雛様を飾りますか。先日病院に家族のお見舞いに行ったら、ロビーに7段飾りのお雛様が飾られていました。周りがパッと華やいで明るく見えました。雛人形のルーツは、紙で作られた人形(ひとがた)です。昔の人は人形を体の悪いところにこすりつけて川や海に流しました。人形は病や災いや厄を引き受けて流れていきました。ですから、雛人形は女の子の災いを引き受けてくれるものなので、3月3日が終わったらすぐにしまうのが良いと言われています。豪華な雛人形を買えない家では、お母さん、おばあさん、近所の女の子の女の子のために「つるし雛」を作りました。一つ一つに「幸せに成長するように」と願いを込めました。例えば、唐辛子は悪い虫(男)がつかないように。三角形昔は薬を三角の紙を折って入れたので、病気にならないように。犬は安産なので、子宝に恵まれるように。時代は変わっても子を思う親の気持ちに変わりはありません。

空気が乾燥しています。新型ウィルス、インフルエンザにくれぐれも注意してください。そして花粉。私にとっては深呼吸できない季節が始まります。季節は春めいていくのに、切ないです。雨水のお月様は、2月26日(水)、三日月です。お月様、見えるといいですね。

すとう あさえ (NPO PLANT A TREE PLANT LOVE 会員)

- ともいき・ともうみ・ともさち、そして和。  
それは日本的なるもの「ジャパネスク」  
日本人の感覚、ジャパネスク。
- 私たち日本人がふとしたはずみに感ずるもの、例えば、桜吹雪、梅の花に積もった雪、虫の声、畳、富士山、湯気の立つ味噌汁、黄葉・紅葉、月の満ち欠け、小鳥の囀り、セミの声などなどに接した時の心の和みと郷愁。それらに共通したものは何なのでしょうか・・・・・・・・。
- 日本人は「初」に対する思いを大切にしてきました。「初〇」というと初々しさが強調されます。つまり初めて出会うものに感動を寄せてきたのです。季語辞典で調べても「初〇」はたくさんあります。  
「初嵐」「初市」「初午（はつうま）」「初鯉」「初鴉（はつがらす）」「初潮」「初雀」「初空」「初便り」「初鶏（はつとり）」「初凧（はつなぎ）」「初荷」「初花」「初菊」「初春」「初日」「初富士」「初蝶」「初詣」「初雪」「初夢」「初節句」「初虹」「初盆」「初秋刀魚」など。
- 日本では魚介類、野菜、果物などがよく採れて、最も味のよい時季を「旬」と呼んで珍重しました。（「旬」にも「はしり」「さかり」「なごり」とあり、とても細やかです。）  
旬を味わうと健康によく、長寿になるといわれ、感謝しながら賞味します。（物事を行う最もよい時期にも「旬」は使われます。）
- ※ 五感が勝れ、その結果としての総合力である第六感がとても発達していたのでしょう。  
人と人、人と自然の「ともいき」から生まれた日本人の繊細な感覚でしょうか？ このような感覚、とても魅力的ですね。

## 日本 2020 ジャパネスク

「ともいき」、「ともうみ」、「ともさち」、そして「和」。  
日本から世界へ、世界から日本へ。和魂世界才へ。

勝田 祥三 (NPOPTPL 理事長)

■事務局便り

立春を過ぎた時点で、4月を思わせる暖かい日が続き、ちょっと戸惑う毎日です。拡大を見せるコロナウイルス、そしてインフルエンザ、さらには花粉に悩まされる方、春の足音が聞こえつつある中ですが、十分な対策をお願いします。

●日本というものを基盤において活動する NPO PTPL が企画制作運営するサイト・FBをご覧ください。

「NPO PTPL 公式ホームページ」：<http://www.plantatree.gr.jp/>

「ジャパネスク」：<http://www.japanesque.tokyo/>

「ともいき暦」：<http://www.tomoiki.ptpl.or.jp/calendar/2020/>

「タピラス」：<http://www.tapirus.tv/>

「ともいき ぐらし」：<https://www.facebook.com/tomoikigurashi>

「おらが富士 計画 ふるさと富士山探し」

<https://www.facebook.com/oragafuji/>

「不思議・驚き・魅力のジャパネスク」

<https://www.facebook.com/japanesque.tokyo/>

「日本とは、日本人とは、その心とは何か？」

<http://www.japanesque.tokyo/files/chart5.pdf>

●会員募集のご案内

NPO 活動（ジャパネスク運動）を推進していくためには、多くの皆さま方のご支援・ご協力が不可欠です。

NPO PTPL では、常時、個人会員と法人会員を募集しています。この便りをお読みの方で、ご本人またはお知り合いの方々にご案内いただければ幸いです。お力添えのほど、どうぞよろしく申し上げます。

詳しくは下記まで、メールまたはお電話・FAXにてお尋ねください。

NPO PLANT A TREE PALNT LOVE 事務局

〒141-0022 東京都品川区東五反田 2-7-11 東都ビル 201 号

電話：03-6432-5911 FAX：03-6432-5912 Email：info@ptpl.or.jp